



ENERO 2015

Movimiento Mundial de
Trabajadores Cristianos
MMTC

Bd. du Jubilé, 124
B-1080 Bruselas
Bélgica

Tel. +32 247 22 79
info@mmtc-infor.com
www.mmtc-infor.com

La edición online del
INFOR es gratuita. Pero
cualquier donación para
ayudar a nuestro trabajo
de redacción y edición es
bienvenida.
¡Gracias!

Banca:

Credit Mutuel Paris
IBAN: FR76 1027 8060
4200 0305 8544 184
BIC: CMCIFR2A



Diseño y maquetación de
este boletín: www.hoac.es

EDITORIAL

Otro mundo es posible

Pruueba de ello es este nuevo número de INFOR, que cede la palabra a todos aquellos que, en cualquier lugar del planeta, deciden pasar a la acción. Aquellos que, rechazando la fatalidad de la pobreza, la injusticia o el odio, resisten, desarrollan proyectos y nos descubren ese mundo que anhelamos en el MMTC. Ellos ponen de manifiesto que los derechos humanos no deben conocer fronteras y que cualquier acción, sea cual sea el lugar donde se produzca, hace avanzar a toda la humanidad.

En Pakistán, el Movimiento (en su primera actuación) se atreve a pedir que se investigue a los culpables de ordenar que una pareja de cristianos fueran quemados vivos por blasfemia. En Egipto, Sabah, de El Cairo, se atreve a hablar de su confianza en un mundo mejor a pesar de todos los obstáculos. En Sudamérica hay novedades sobre el restablecimiento de una Coordinación. En Brasil, el MTC organiza programas de formación para favorecer una economía solidaria y nos da a conocer el testimonio de Dilma Rousseff durante la dictadura. En Centroamérica, un congreso internacional que reúne a la HOAC de España, el Movimiento de Guatemala y otras asociaciones de la sociedad civil ha permitido compartir la lucha contra el

desempleo, la explotación y la esclavitud. En Francia, especialmente en Calais, los cristianos miembros de la Acción Católica Obrera, junto con otras asociaciones, invitan a los poderes públicos a asumir su responsabilidad para intentar conseguir la acogida de los inmigrantes. En Burdeos, la ACO apoya a los empleados de una clínica que luchan por su salario. Por último, ha suscitado mucha esperanza una iniciativa del Papa Francisco y el Consejo Pontificio «Justicia y Paz», que reunió a los miembros del MMTC y de diferentes asociaciones de clases trabajadoras con el fin de recoger el punto de vista de estos movimientos para comprender mejor las causas de la creciente desigualdad social y del aumento de la exclusión en todo el mundo.

Todos estos proyectos y actuaciones (y muchos otros) no son portada en los periódicos pero muestran un MMTC dinámico, comprometido con otras asociaciones en las zonas de fractura de las que habla el papa Francisco. Y quiere rendir homenaje a los miembros fallecidos recientemente: Justin, Eric y Genoveva, que siempre serán para nosotros grandes testigos. A través de sus miembros, el MMTC continúa escribiendo el gran libro de la Vida, sacando su fuerza del ejemplo de Jesucristo, que vino a compartir

esta vida en su totalidad, incluidos el sufrimiento y la muerte. Este editorial, escrito unos días antes de Navidad, nos invita a volver nuestra mirada hacia este «Dios con nosotros». Este mundo nuevo que anhelamos tiene un nombre: el Reino. Se describe en las palabras del profeta Isaías que repite Jesús al comienzo de su misión: «El Espíritu del Señor está sobre mí, porque me ha consagrado para llevar a los pobres la buena noticia de la salvación; me ha enviado a anunciar la libertad a los presos y a dar vista a los ciegos; a liberar a los oprimidos» (Lucas 4, 18).

Cuando llega el momento de celebrar la Navidad y comenzar un nuevo año, no bajemos los brazos, planteemos nuevos proyectos y continuemos siendo artífices de este mundo nuevo en desarrollo. El Dios en el que creemos nos vincula a esta transformación, cuenta con nosotros. Conseguir un mundo justo, fraternal y sostenible también es cosa nuestra.



Guy Boudaud
Consiliario General MMTC

La ACO de Burdeos (Francia) apoya asalariados en huelga

Los asalariados de la empresa “Elior Services” de una clínica de la región de Burdeos, se declararon en huelga con el apoyo del sindicato CGT para reclamar un aumento de salarios, la creación de tres puestos a tiempo completo y la apertura de discusiones sobre la organización del trabajo.

Han sido necesarios 32 días de huelga y manifestaciones para que el patrón acepte discutir al fin. La movilización de los empleados, su solidaridad activa ha logrado la satisfacción de un gran número de puntos aunque todavía hay batallas que pelear. Solidarios entre ellos y con otros asalariados, han mostrado la importancia del combate por el respeto y la dignidad.



Jean Michel y Charo representaron al MMTC.



Participantes de la mesa redonda.

Desde el principio de la huelga, la ACO de Burdeos ha dirigido un mensaje de apoyo y solidaridad a los huelguistas. Por otra parte la ACO prevé invitar a los asalariados de esta clínica a un encuentro para compartir acerca de éste evento.

Mensaje de apoyo de la ACO

A los asalariados de Elior Services de la clínica Bagatelle

Estamos implicados nosotros mismos en solidaridad con vuestra lucha como militantes sindicados, y hoy escogemos saludar la valiente lucha como miembros de la ACO.

Queremos saludaros, vuestra lucha, tiene ecos del Evangelio que nos relaciona con nuestra gestión de creyentes que vivimos en el corazón de nuestros compromisos personales, sociales, políticos. La ACO en Pentecostés estuvo en el Encuentro Nacional que tuvo como lema: **“Comprometidos por la justicia y la dignidad: osemos la Esperanza”**.

Luego, adoptamos esta toma de posición del Movimiento mundial de trabajadores cristianos (MMTC, movimiento al cual adhiere la Acción Católica Obrera del cual formamos parte) que subraya que vuestra lucha es justa y que vuestros patronos en contrato entre ellos deben honrar, en el respeto del principio de negociación “franca y leal”, tal como pedís vosotros.

La doctrina social de la Iglesia pone el acento sobre los derechos de los trabajadores, que han de ser derechos humanizadores, facilitando la expansión y el desarrollo de las personas a fin que ellas puedan cubrir sus necesidades reales, entre ellas la obtención de un salario justo y suficiente para la familia. (Laborem Excercens, Int.) El Papa Francisco nos revela que la fraternidad es una dimensión esencial del ser humano, sin la cual es imposible construir una sociedad justa. En el seno del MMTC, estamos comprometidos a consolidar el reino de Jesús de Nazaret, lo que implica defender y apoyar, tanto en la sociedad como en la Iglesia, el advenimiento de una nueva mentalidad dando lugar a un cambio del modelo económico y social actual para hacer un modelo al servicio de las personas. El MMTC ha reafirmado su compromiso a denunciar la explotación de los trabajadores y trabajadoras, a luchar en la unidad para cambiar esta situación y anunciar la Buena Nueva: Construir una sociedad justa, fraternal y sostenible (MMTC el 1º de mayo 2014).

Los miembros de ACO 33 Rive Droite

Emigrantes: el sueño roto

Eva María es miembro de ACO en Teteghem, en el norte de Francia a la orilla del mar en la región de Dunkerque. Forma parte de una asociación que ayuda a los emigrantes en su población.

En frente, a pocos kilómetros, Inglaterra, destino soñado por numerosos emigrantes. Llevados por la esperanza de una vida mejor, estos hombres, mujeres y niños a veces, expulsados por la guerra, la dictadura, la represión, han desafiado todos los peligros.

Muchos murieron por el camino, muertos por los pasantes o víctimas del naufragio de su embarcación. Aquellos que llegan a la región de Dunkerque, después de haber pagado muy caro su viaje; se encuentran bloqueados.

Su esperanza: pasar a Inglaterra donde, piensan que serán bien acogidos y podrán llevar una vida normal. La realidad es bien diferente. La frontera está cerrada. Todavía habrá que pagar pasantes para subir de noche en los camiones que atraviesan el túnel en Calais o por el ferry. Pero la policía está ahí y muchos son rechazados. Entonces vagan por la región esperando una nueva ocasión.

Teteghem pequeña población de 5.000 habitantes al lado de la autopista hacia Calais donde se encuentra la entrada del túnel bajo la Mancha.

La acogida de inmigrantes ha empezado después de uno o dos accidentes de inmigrantes que fueron empujados fuera de un camión en la autopista.

El alcalde de Teteghem tenía un gran terreno, sin cons-

truir. En unión con el párroco de origen vietnamita, refugiado él mismo en Francia hace veinte años, se propusieron unas plazas de acogida para emigrantes que vagaban por la región.

Fueron construidas varias cabañas con tablas. Inicialmente, estos refugios fueron

nicipalidad pone dos cisternas de agua potable a disposición de los inmigrantes. También tienen un acceso limitado a la ducha, pueden ducharse en los vestuarios del estadio municipal.

Entre éstos emigrantes están representadas todas las categorías sociales: médicos,

bles que surgen en este contexto.

No obstante, la población no queda indiferente ante esta miseria. Lejos de micros ni cámaras, la solidaridad se organiza en todas las ciudades de la costa (Calais, Steenvoorde, Lille Grande-Synthe, etc.).



Inmigrantes de ACO en Teteghem.

concebidos para unos cuarenta emigrantes. Actualmente se amontonan hasta 120. Los inmigrantes duermen incluso en el suelo. Muchos quedan fuera por la noche (a veces bajo la lluvia) y se van a dormir cuando los otros se levantan.

Se ofrecen mantas regularmente ya que debido a la humedad han de cambiarse con frecuencia. El acceso a la electricidad y a la calefacción solo es posible en invierno. La mu-

ingenieros, obreros. Principalmente son jóvenes, pero a veces se encuentran familias enteras con niños de corta edad.

La presencia de tal cantidad de emigrantes provoca tensiones entre la población de la región. Los partidos de derecha y extrema derecha, con el miedo al otro, al extranjero.

Los medios se hacen eco ampliamente de este rechazo, de las violencias inevita-

En Teteghem, seis asociaciones se han movilizado para proporcionar comida y cuidados médicos a los emigrantes, gracias a la generosidad de habitantes y comerciantes. Semana tras semana los víveres y la ropa llegan. Panaderías, tiendas de frutos y legumbres o simples ciudadanos, se movilizan todos para llevar pan (¡para 120!), platos cocinados, plátanos, legumbres, juguetes para los niños de

las familias que residen en Teteghem, vestidos, calzados y mantas.

Los emigrantes de Teteghem vienen de Irak, Irán (cristianos), de Egipto, de Vietnam, de Afganistán. Los primeros días todo son sonrisas y sueñan con los partidos de fútbol que harán en Manchester.

Están sorprendidos de la dificultad de atravesar estos últimos treinta kilómetros de mar.

Mientras que ellos han recorrido miles (los pasantes no dicen nada de esto). Ellos pensaban ser recibidos como amigos. Están abandonados ante un porvenir oscuro y un sueño hecho pedazos. A pesar de todo, continúan con una gentileza extraordinaria, agradecidos por la menor atención. "Francia es muy buena para nosotros".

Algunos días son muy pesados: recibimos una foto de un joven que pasó por el campo. Su familia lo busca desde hace dos meses. Preguntas, silencio. ¿Dónde está?

¿Llegó a atravesar el mar? ¿Está todavía vivo?

En Calais, puerta de entrada del túnel bajo la Mancha, la situación es todavía más catastrófica. Los emigrantes serían más de 2200, completamente desprovistos con una población local tan desprovista como ellos. Las tensiones entre etnias se une al estrés de la incertidumbre del paso. Es un terreno ideal para los extremistas.

La semana pasada un iraní, explicó su historia: Pasó a Inglaterra, encontró un trabajo pero no tenía papeles y fue detenido. Después de 4 años

de cárcel, las autoridades inglesas lo devolvieron a Italia, país del que había llegado. Dos meses después está de vuelta, bloqueado a las puertas de Inglaterra. La historia era la misma para otro iraní: 6 años de cárcel en los Países Bajos, expulsión hacia Italia y retorno a la región de Calais.

Los que llegan aquí tienen un oficio, algo de dinero. Vienen porque están amenazados de muerte en su país por su religión o por huir de la dictadura, la guerra, la miseria.

Están dispuestos a trabajar para el país de acogida. Son jóvenes, dinámicos, deseosos de integrarse en el país que les ofrezca la paz y la libertad. Son una riqueza para los países de la vieja Europa con una tasa de natalidad tan baja. ¿Por qué son rechazados?

Bien entendido, la solución que deseamos de corazón es que estas mujeres, hombres y niños encuentren en su país de origen la seguridad de vivir decentemente, en toda libertad.

Pero mientras tanto, ¿por qué los países de la Unión Europea son tan lentos para dar un marco a ésta acogida? A nuestros hombres y mujeres políticos les falta quizás valor y humanidad.

Nos pertenece pues, a nosotros los ciudadanos y ciudadanas que obramos todos los días para mitigar esta miseria y llevar un poco de humanidad y consuelo, abrir la vía hacia un mundo de paz y de fraternidad.

Eve Marie
ACO Francia

MTC Pakistán: Lucha por los derechos de los trabajadores

El Movimiento de Trabajadores Cristianos de Pakistán se estableció en 1998 bajo la dirección del capellán P. Patrick y el Sr. Ayub Anjam, presidente. El MTC estuvo involucrado en actividades de organización y movilización de los trabajadores. Después se mantuvo inactivo 5 años debido a la dictadura militar que sufrió el país. En 2009, el MTC se reorganiza en Pakistán gracias a Betina Beate, Secretaria General.

Sentimos una gran satisfacción por compartir que estamos activamente involucrados en la organización de los trabajadores para que conozcan sus derechos y facilitarles que los consigan. El Rev. P. Simon Khurshid trabaja como consiliario.

Una vez más, gracias a la Secretaria General, Betina Beate, por volver a motivarnos y brindarnos la oportunidad de ser parte del Movi-

miento Mundial de Trabajadores Cristianos.

Actividades de MTC de Pakistán

Seminario

El MTC Pakistán ha organizado varios seminarios para concienciar a los trabajadores sobre diferentes temas relacionados con los trabajadores de los hornos de ladrillo como: los salarios notificados por el Gobierno, las tarjetas



Encuentro del MTC Pakistán.



Seminario con los trabajadores de la fábrica de ladrillos.

de la seguridad social y la sindicalización.

Los seminarios se llevaron a cabo por medio de la participación de los funcionarios del gobierno local y de los líderes socio políticos del distrito de Toba Tek Singh, Faisalabad y Jhang. Los portavoces pusieron al descubierto los aspectos no revelados de los derechos de los trabajadores de los hornos de ladrillo y de los trabajadores sanitarios y dijeron que estos son el sector más desfavorecido de la sociedad. Además estos trabajadores obtienen unos ingresos muy bajos y toda la familia está involucrada en el trabajo. También señalaron que ha habido muchos informes sobre trabajadoras que han sido violadas por los dueños de los hornos. Los trabajadores que protestan son encadenados y torturados. Las sesiones de preguntas y respuestas también se realizan al final de los seminarios.

Encuentro con los trabajadores

El MTC de Pakistán ha organizado varias reuniones en diferentes zonas de los distritos de Toba Tek Singh, Faisalabad, Shaiwaly Jhang para informar sobre el MMTC, educar y organizar a los trabajadores para luchar por sus derechos.

Ruedas de prensa

Se han organizado ruedas de prensa para concienciar a las masas sobre temas y las demandas de los trabajadores cristianos a través los canales de noticias y la prensa. En estas ruedas de prensa participaron en total unas 71 personas, incluyendo periodistas, editores, cámaras, columnistas, cronistas y trabajadores. Todos ellos se comprometieron a resaltar en sus periódicos y canales de noticias la problemática de los trabajadores de los hornos de ladrillo.

Reunión con el Departamento de Trabajo

El MTC de Pakistán ha organizado dos reuniones con el funcionario del trabajo de Toba Tek Singh. El propósito de las reuniones era defender y ejercer presión en pro de los derechos de los trabajadores. Mr. Waseem Yousaf, del MTC de Pakistán, dijo en la reunión que era horrible cómo se violaban sistemáticamente los derechos humanos más fundamentales y los derechos constitucionales de los trabajadores. El funcionario del trabajo se comprometió a ayudar a los trabajadores, no solo para que se aumentaran sus salarios, sino también en escribir a los fun-

cionarios del gobierno para que se preocuparan en emitir las tarjetas de seguridad social a los trabajadores.

Mítines por los derechos de los trabajadores

El MTC de Pakistán ha organizado mítines para poner de manifiesto los problemas de los trabajadores a gran escala a través de los medios de comunicación y de forma pública. Más de doscientas personas han participado en estos mítines. Sosteniendo carteles y pancartas, los trabajadores corearon consignas contra los propietarios de los hornos de ladrillos y las autoridades que no hacen nada, excepto privarlos de sus derechos. Mr. Ayub Anjum dijo que los activistas sindicales y las organizaciones de la sociedad civil deben unir esfuerzos para garantizar la prestación de todos los dere-

chos, como el pago de los salarios mínimos, provisión de tarjetas nacionales de identidad informatizadas (CNICs), tarjetas de la seguridad social, asistencia médica y otros servicios, a los trabajadores de los hornos de ladrillos incluyendo a sus mujeres e hijos. Agradecieron al gobierno que retirara la prohibición de las inspecciones de trabajo y manifestaron que esto ayudaría a los trabajadores a conseguir sus derechos siguiendo las normas.

Retos:

- El MTC de Pakistán tiene recursos limitados.
- No existe personal permanente.
- Los trabajadores no poseen una educación y no son conscientes de sus derechos.
- Problemas de seguridad para organizar el programa.
- Funcionario del Gobierno no corporativo siendo cristiano.



Entrevista de Ayub Anjum, presidente del MTC Pakistán.



Un trabajador ocupado en la fabricación de ladrillos.

Testimonio de Dilma Rousseff sobre los sufrimientos en la dictadura

«Las marcas de la tortura forman parte de mí»

El 16 de enero de 1970, una joven de 22 años pasó a conocer el infierno en los calabozos de la dictadura militar. Dilma Rousseff sintió en su cuerpo, durante innumerables sesiones de tortura, hasta qué punto es capaz de llegar un régimen de excepción para masacrar a una persona. Fueron dos años y diez meses de sufrimiento, violencia y soledad en prisiones de São Paulo, Río de Janeiro y Juiz de Fora.

En 2001, siendo ministra de Minas y Energía de Rio Grande do Sul, Dilma dio un largo testimonio para los integrantes del Consejo de Derechos Humanos de Minas Gerais.

Este es el relato vivo, real y doloroso sobre lo que sufrió en prisión, sobre todo cuando la llevaron a Juiz de Fora, en el estado de Minas Gerais, para ser interrogada. En definitiva, Dilma estuvo encerrada nueve meses a más de lo que estipulaba la sentencia dictada por la Justicia Militar.

Once años después del testimonio y ya en la presidencia del país, Dilma fue la responsable de la implantación de la Comisión Nacional de la Verdad, que está reuniendo los relatos de los supervivientes e investigando casos de violación de los Derechos Humanos en el período de la dictadura (1964-1985).

En los siguientes textos, se pueden encontrar fragmentos de su testimonio, en el que relata como una persona tan joven fue obligada a ver la muerte de cerca y a enfrentar el miedo y la soledad.

Marcas de la tortura

«Hoy creo que fue por eso por lo que me llevaron el 18 de mayo de 1970 a Minas Gerais, concretamente a Juiz de Fora, alegando que yo tenía que declarar en el proceso que



Dilma Rousseff, presidenta de Brasil.

estaba ocurriendo en la 4ª Circunscripción Judicial Militar. Pero, después de dar testimonio, me llevaron (bueno, me tendrían que haber llevado a São Paulo), pero me llevaron a un local (encapuchada) sobre el que había muchas suposiciones: o era una instalación del Ejército o una comisaría de policía. Pero creo que no era del Ejército, porque después estuve en el cuartel general del Ejército y no era allí».

«Me interrogaron sistemáticamente en aquel lugar. No siempre fue sobre mi militancia en Minas. Supusieron que, al haber requisado documentos de Ângelo [Pezzutti, un militante del bando de Dilma] que integran el proceso, creían que nuestra organización mantenía contacto con la Policía Militar o Civil de Minas, que pudieran posibilitar la fuga de presos. Creo que, por eso, la tortura fue muy intensa, ya que no era una prisionera reciente. No tenía «puntos» ni «aparatos» que delatar.

«Las marcas de la tortura forman parte de mí».

Diente podrido

«Por aquel entonces, una de las cosas que me pasaron fue que mi diente empezó a caer y solo cayó definitivamente después, gracias a Oban (Operación Bandeirantes, en São Paulo). Mi arcada dental se giró hacia un lado, lo que me causa problemas en el hueso de soporte del diente hasta el día de hoy. Me pegaron un puñetazo, el diente se movió y se pudrió. Me tomaba de vez en cuando Novalgina, para que el dolor pasase. Más tarde, cuando volví a São Paulo, [el capitán Benoni de Arruda] Albarnaz me pegó un puñetazo que acabo por arrancarme el diente».

Palo de arara (guacamayo)

«Al principio, no existía una rutina (en las sesiones de tortura). No sabía si era de día o de noche. El interrogatorio empe-

zaba. Habitualmente, lo básico eran las descargas eléctricas. Empezaba así: “¿Qué estabas haciendo en 1968?” y acababa en Ângelo Pezzutti y su fuga. Después, ganaban intensidad con sesiones de palo de arara, cosa que no podemos aguantar por mucho tiempo.

Palmeta

«Si el interrogatorio es de larga duración, con un interrogador experto, primero te pone en el palo de arara por un momento y después te da la descarga eléctrica, un dolor que no deja huella, solo te mina. En muchas ocasiones, también utilizaban la palmeta. En São Paulo, utilizaron poco ese método. Al final, cuando estaba a punto de irme, empezó la rutina. Al principio, no tenía hora. Era de día y de noche. Adelgacé mucho, porque no me alimentaba bien».

Motivos

«Cuando tenía hemorragia, la primera vez fue en Oban [...], fue una hemorragia en el útero. Me dieron una inyección y pidieron que no me pegasen aquel día. En Minas, cuando empecé a sufrir hemorragias, llamaron a alguien que me dio una pastilla y una inyección. Pero me daban descargas eléctricas y después paraban. Creo que hay registros de eso al final de mi pri-

sión, pues me trataron en el Hospital de las Clínicas».

Muerte y soledad

«Estuve encerrada durante tres años. El estrés era muy intenso, inimaginable. Por primera vez, descubrí que estaba sola. Me enfrenté a la muerte y a la soledad. Me acuerdo de que mi piel se estremeció. Hay una parte que nos marca de por vida».

Visita de su madre

«Estaba sola en Minas. No veía a nadie; (la soledad) era parte integrante de la tortura. Pero, a veces, mi madre me visitaba, aunque obviamente no en los peores momentos. Mi madre sabía que yo estaba encerrada, pero no dejaban que me viese. Sin embargo, la doctora Rosa María Cardoso da Cunha, abogada, me vio en São Paulo, después de que yo hubiera llegado de Minas, hoy vive en Rio de Janeiro y

puedo ponerme en contacto con ella».

Amenazas

«Después (llegaban) las amenazas: “Te voy a pegar. Vas a quedar deforme y nadie te va a querer. Nadie sabrá que estás aquí. Te vas a convertir en un “fiambre” y nadie se va a enterar”. En São Paulo me amenazaron con fusilarme y lo simularon. En Minas, no me acuerdo, ya que los lugares se confunden».

Secuelas

“Creo que nadie puede explicar la secuela: siempre vamos a ser distintos. En el caso específico de aquella época, creo que el hecho de que fuéramos jóvenes fue de gran ayuda. Sin embargo, ser joven tiene una desventaja: el impacto es muy grande. Aunque podemos soportar mejor la vida al ser jóvenes, físicamente, a medio plazo, el efecto es mayor debido a

que somos más jóvenes. Cuando tienes 20 años, el efecto es más profundo. Sin embargo, es más fácil aguantar».

Sola en la celda

«Dentro de Barão de Mesquita (Centro de Operaciones de Defensa Interna en Rio de Janeiro), nadie veía a nadie. En la puerta había un pequeño agujero, por el cual se encendían los cigarrillos. En Oban, las mujeres estaban cerca de las celdas de tortura. En Minas, estaba siempre sola, excepto cuando fui a juicio, que me quedé con Terezinha. Al ir y al volver, todas las mujeres prisioneras en Tiradentes, sabían que yo estaba encerrada. Por ejemplo, Maria Celeste Martins e Idoina de Souza Rangel, de São Paulo».

Bomba

«En Minas, me quedé con Terezinha. Lanzaron una

bomba dentro de nuestra celda. En enero de 1972, volví a Juiz de Fora. Nunca me llevaron a Belo Horizonte. Cuando volví para el juicio, me pusieron en una celda [...] donde volvió a aparecer el Departamento de Orden Política y social que me interrogaba. Pero el interrogatorio fue menos intenso. Me quedé dentro esperando la sentencia».

Frío de pelar

«Un día, estábamos en la celda, sin cristal. Hacía un frío de pelar. Entonces, lanzaron una bomba de gas lacrimógeno, pues estaban entrenando fuera. A Terezinha y a mí se nos quemaron las mucosas y fuimos al hospital. Tuve el “placer” de conocer al general del Ejército Sílvio Frota, que, posteriormente, me pondría en la lista de infiltrados en el poder público, haciendo que perdiera mi empleo».

Sabah Iskandard MTC EGIPTO

27 Junio 2014

Querido Jean Michel,

Queridos amigos de l'ACO Francia y del MMTTC.

Nuestros más sinceros saludos a todos. ¡Siempre estamos detrás de la búsqueda de una mejora en la situación social!

En cuanto a la situación general, volvemos al punto de partida, pero lo que sí ha cambiado es la reacción del pueblo egipcio en su mayoría porque ellos no se van a callar nunca más cuando vuelvan a oprimir su libertad.

Hay numerosos cambios que son visibles (limpieza de las calles, orden y organización de la circulación...) pero los grandes problemas de corrupción todavía no están del todo resueltos (salud, educación, trabajo, etc.).

Acusamos a los "revolucionarios" de haberse comportado con las muje-

res y las niñas de manera vergonzosa (tocamientos y agresiones hasta la violación). Aquellos que fueron arrestados fueron condenados a 15 años de prisión.

Otro problema es la nueva ley que prohíbe realizar manifestaciones en la calle. Una gran manifestación se va a organizar para pedir la supresión de esta ley. Actualmente hay 41.000 jóvenes detenidos.

Todos los que pertenecemos al MTC, nos vemos afectados por esta situación. Los equipos de base se reúnen, pero los encuentros más importantes son difíciles de realizar debido a la falta de seguridad.

De la misma manera, nuestra situación financiera es penosa y tenemos dificultad para enviar a miembros a Madagascar.

Gracias por vuestra atención. Seguimos confiando en la posibilidad de un futuro mejor.

Sabah

Traducción: Michel Le Bordais



Sabah Iskandard.

Una valoración del trabajo de formación ECOSOL

Vida que se renueva

Angelita: «A partir de la nueva gestión, están sucediendo muchas cosas nuevas con frecuencia en la Asociación de Mujeres Encajeras, del barrio José y María. El grupo de ECOSOL se estructura con personas nuevas que se están adhiriendo a esta propuesta, novedosa para ellas.

El Punto de Cultura ha estado retomando sus actividades. Logramos aprobar un proyecto para la inclusión digital, con el que conseguimos tres ordenadores. Encaminamos un proyecto más para la adquisición de equipamiento para montar nuestra cocina, que ya está funcionando junto con la cafetería. Hicimos una pequeña huerta orgánica, en la que involucramos a los jóvenes de la banda musical “Fogo no Munturo”.

Actualmente funcionan dos cursos de corte y confección, cursos de bordado y encaje renacentistas, además de los talleres de economía solidaria, desarrollados en el mes de junio de este año. Las mujeres de la asociación y las que acuden están entusiasmadas y motivadas con el éxito de la organización. Las cosas marchan positivamente».

Francineide: «Mi transformación fue de la noche a la mañana; ya no pienso en quitarme la vida ni en marcharme, entre otras cosas.

Lloraba escondida todo el día. El dolor en el alma, la inflamación en los brazos... Mi



marido me preguntaba la razón de mi tristeza, y yo sólo respondía que no sabía.

Fui al médico y él me derivó a una psicóloga; a la que visité. Ella me dijo en pocas palabras que estaba estresada pero que no me iba a suceder nada: “lo importante es que hagas alguna actividad para ocupar tu mente”, me aconsejó. El tiempo trascurrió y no tuvo que pasar mucho tiempo para llegar a una conclusión: tenía que darle rumbo a mi vida. Al día siguiente, en la escuela de mi hija, vi una luz en la puerta. Había un aviso que decía que en la Asociación de las Mujeres Encajeras se ofrecían cursos.

Me esforcé al máximo, como si quisiera vencer los males que me afligían. Después de haber comenzado a participar en el grupo, cambié mi forma de enfrentar el mundo. Hoy, al dedicarme a algo que me gusta, sólo tengo que agradecer a Dios y a todas las integrantes de la Asociación de las Mujeres Enca-

jadoras, que tan bien me acogieron».

María Socorro: «Recibí una invitación para asistir dos días a este grupo y vine. Llegué como una luz que se está apagando, pero de repente, Dios me dio tanta energía que decidí quedarme varios días, ya que este grupo era lo que me faltaba para liberarme. Aquí, además de participar del grupo de producción de economía solidaria, también doy clases de corte y confección.

Los integrantes de la organización me acogieron muy bien; mis alumnas son maravillosas y encontré una familia más. También recuperé mi salud y salí de la soledad. Todo esto que dije es para expresar que el grupo de economía solidaria pasó una página de mi vida y pretendo continuar hasta que Dios lo permita».

Lucía María: «ECOSOL es el nombre de nuestro grupo de economía solidaria. Aquí

aprendí que es un modelo de agrupamiento de personas que trabajan con autonomía para discutir, organizarse, planificar, y trabajar juntas en la colectividad, y que son recompensadas tanto por los resultados obtenidos por sus actividades individuales, como por el trabajo realizado en grupo. El objetivo de formar un grupo, incluso pequeño, es mostrar que somos capaces de vivir y de formar personas, capaces de prepararlas para escoger un sistema que les proporcione autonomía y derecho de igualdad como seres humanos y no simplemente como máquinas. Por ello, como integrante de este grupo, me siento feliz y alguien que se suma a la expansión de ideas y conocimientos».

Cícera: «El relato de mis compañeras me hace sentir que la semilla plantada aquí por el MTC, para la formación del grupo, está comenzando a germinar y mientras invirtamos en formación, tendremos oportunidad de ver nacer, crecer y fructificar a nuestro grupo. En cuanto al resultado financiero, lo que conseguimos aun es modesto, pero el conocimiento acerca del sistema económico ha comenzado a vencer al individualismo que está dentro de cada uno de nosotros. Los seminarios, los intercambios y los talleres realizados por el MTC nos han ayudado bastante en este proceso de aprendizaje. Esperamos continuar organizándonos y aprendiendo cada vez más con la pedagogía desarrollada por el MTC».

MTC de Brasil

Buenas señales en el 2014

Transcurre el 2014 con sus acontecimientos, que deben impactar en la vida de la clase trabajadora. La Iglesia, como institución y bajo la dirección de Francisco, vuelve a hablar de comunidad de base, responsabilidad social, ecumenismo y derechos humanos; en fin, las palabras del Papa comienzan a cobrar vida y a manifestar la «alegría del evangelio».

La reciente convocatoria de los movimientos ligados al catolicismo, que son actores de la sociedad, entre ellos nuestro MMTC, es una clara señal de un momento nuevo. El importante seminario acerca del «trabajo decente», muy bien organizado por la Comisión de Justicia y Paz en conjunto con la Organización Internacional del Trabajo (OIT), es una evidencia de que parten buenos vientos de Roma y que comienzan a soplar sobre el mundo cristiano. El evento, llevado a cabo en los alrededores del Vaticano, trae esperanza para el mundo del trabajo, revaloriza el MTC, la JOC, las Pastorales Operarias (Pastorales Sociales de Brasil) y otros movimientos cuya finalidad es promover la plena liberación del ser humano.

En los siete minutos con los que contaba cada uno de los representantes de las respectivas organizaciones, presentamos una síntesis de lo que aun sucede en Brasil y alrededores: la dureza que marca la vida de los inmigrantes explotados, nuestros vecinos bolivianos, peruanos y los no tan vecinos haitianos; el movimiento migratorio interno cuyo resultado es el trabajo extenuante de cortadores de caña, carboneros, y cose-

chadores de cítricos; sumado a la grave explotación del trabajo infantil. También discutimos sobre el trabajo precarizado de los recolectores de material reciclable y de las dificultades para organizarlos. Además hablamos de las luchas, de los avances, de la resistencia y de las conquistas, especial-

mente la que se defiende el trabajo decente y se denuncia con vehemencia la trata de personas.

Al mes siguiente, a fines de mayo, los MTCs de América del Sur, después de años de desencuentros, lograron realizar en Lima una asamblea que reunió representantes de seis países:

Sur en el MMTC asume la coordinación regional, asistido por un secretario y un tesorero. De este modo, Perú, Brasil y Chile respectivamente, se dividirán esas tareas de ahora en adelante.

Por delante está el desafío de rearticular los movimientos cristianos de América del Sur. Lamentamos mu-



Reunión del MTC Brasil.

mente las que se dieron en los últimos doce años, como la reglamentación del trabajo de las empleadas domésticas, el estímulo a la organización de cooperativas, el debate sobre Economía Solidaria, y aún más, la garantía de manutención con todos los derechos adquiridos que ofrece la legislación laboral.

El encuentro concluyó con la elaboración de un documento para ser remitido a la reunión de la OIT, en el

Paraguay, Chile, Bolivia, Perú, Brasil y Argentina como invitado. Hubiera estado también Colombia, de no haber mediado contratiempos. Del encuentro surgió un «nuevo» MOAC, al menos con nombre nuevo, ahora MTC, o Movimiento de Trabajadores Cristianos de América del Sur. Dentro del formato discutido y aprobado en la asamblea, el consejero electo como representante de América del

cho la dificultad de elegir o designar un asistente para el movimiento, triste síntoma de décadas de alejamiento por parte de la Iglesia de la lucha del pueblo. Pese a esto avanza el 2014, camina la humanidad rumbo a la construcción del Reino de Paz y de Justicia.

Marcelino Teodoro Vidal
de Almeida
MTC de Brasil

El Movimiento de Trabajadores Católicos de Alemania (KAB) inicia el puzzle sobre el sentido de la vida más grande del mundo

Expresión de solidaridad mundial

Familia, amigos y sin olvidar «un buen trabajo», son las respuestas más habituales a la que probablemente sea la pregunta más importante: ¿Qué es una vida llena de sentido? Durante un año las mujeres y los hombres del Movimiento de Trabajadores Católicos de Alemania se han concentrado en la pregunta existencial «¿Qué conforma una vida llena de sentido?».

En las asociaciones y agrupaciones locales del movimiento obrero católico, al igual que en grandes eventos como el Congreso Católico de Ratisbona y también en las fiestas del primero de mayo dedicadas al trabajo y otros actos públicos, el KAB invitó a la gente a reflexionar sobre esta pregunta importante en nuestras vidas, plasmar su respuesta en una pieza de puzzle y encajarla.

Más de 30 000 personas participaron en el acto durante el año. El 16 de noviembre, en la central de energía del Landschaftspark de Duisburgo, se ensamblaron más de 30 000 piezas para formar el «puzzle sobre el sentido de la vida» más grande del mundo. Políticos, artistas y más de un millar de mujeres y hombres del KAB

estuvieron presentes en la ceremonia de clausura celebrada en Duisburgo. El puzzle del KAB se convirtió en un claro símbolo en el antiguo solar industrial abandonado, donde durante más de un siglo muchas personas trabajaron bajo duras condiciones. «Las numerosas piezas son expresión de la creatividad, espiritualidad y voluntad política de las mujeres y los hombres del Movimiento de Trabajadores Católicos de Alemania», explicó Regina Stieler-Hinz, presidenta del KAB.

Con la propuesta principal: «Reparto justo en lugar de división social. Vida y trabajo sostenibles» (Fair teilen statt sozial spalten – nachhaltig leben und arbeiten), que los delegados del Bundesverbandstag establecieron en Wurzburg en 2011, se dio comienzo al debate sobre la



Armando el puzzle más grande del mundo.



Regina Stieler-Hinz, co-presidenta de la KAB Alemania.



Amigos de la KAB creando una pieza del puzzle.

economía sostenible, que pone a las personas en el centro de atención. En casi todos los países del mundo, el beneficio y la explotación caracterizan a la economía y, con ello, al mundo laboral. Relaciones laborales precarias, migración mundial, salarios bajos y degradantes e inseguridad social son características de la vida de las trabajadoras y los trabajadores. La esperanza de que haya una estabilidad social sostenible solo se dará cuando todas las personas cambien su vida. El puzzle sobre el sentido de la vida de Duisburgo es expresión de esta solidaridad mundial. Personas de Asia, África, Latinoamérica y

Europa participaron en él. Cada pieza simboliza el vínculo entre una persona y otra y una persona y el conjunto.

Para 2015 el Movimiento de Trabajadores Católicos de Alemania establece el tema «buenas economías» en el punto de mira del trabajo. El objetivo es lograr una sociedad de actividades con ingresos básicos e incondicionales, en la que todos los tipos de trabajo humano sean equivalentes y la economía se organice de forma sostenible.

Matthias Rabbe
KAB Alemania

Pakistán: Falsas acusaciones de blasfemia

4 de noviembre 2014 en Kasur, Punjab, Pakistán. A las 7h de esta mañana, un matrimonio cristiano, Sham Bibi, embarazada, y su esposo Shahzad Masih, acusados de blasfemia, fueron quemados vivos en un horno de ladrillos.

Shahzad Masih, de 36 años, junto con su mujer y sus cuatro hijos trabajaban en una fábrica de ladrillos y vivían en una casa (Chack no59) cerca de Kot Rada Kishan, en el distrito de Kasue, provincia de Punjab, tras haber emigrado de su pueblo natal.

El 4 de noviembre de 2014 de madrugada, los altavoces de la mezquita de los cinco pueblos vecinos llamaron a los musulmanes para que se reunieran y dieran una lección a la pareja blasfema de cristianos. Un empleado musulmán de la fábrica de ladrillos donde trabajaban les había acusado de quemar páginas del Corán.

La multitud de musulmanes torturó a Shahzad Masih y a su mujer Shama Bibi y los arrojaron a la hoguera del horno de ladrillos hasta que «se quemaran vivos».

Mientras la pareja ardía gritando su inocencia, la

multitud clamaba «¡Dios es grande!», «¡Muerte a los blasfemos!», «¡Matemos a los cristianos infieles!» Los cristianos que vivían en los cinco pueblos cercanos a la vivienda (Chack no 59) huyeron para salvar sus vidas.

Según las informaciones, los agentes de la comisaría próxima a la escena, desviaron la mirada y no hicieron nada por salvar a la pareja de cristianos del fuego mortal.

El propietario de la fábrica, Yousaf Gujjar, y el encargado provocaron a los musulmanes de los pueblos de alrededor para castigar a Shahzad Masih y a su mujer Shama Bibi a raíz de la queja de un empleado musulmán que sostenía que éstos habrían quemado páginas del Corán.

Prosiguiendo la investigación sobre el incidente, la policía ha interrogado a más de 40 musulmanes pero hasta el momento no existe nin-



Manifestaciones por el asesinato de los pakistaníes cristianos.

gún informe (FIR) en comisaría.

Cuando el corresponsal de la prensa pakistaní (PCP) llamó a la comisaría de Saddar Manga Road Kasur para informarse sobre el informe contra los culpables musulmanes de los asesinatos de Shahzad et Shama no obtuvo ninguna respuesta.

«Hay casos de acusación de blasfemos registrados en más de una docena de comisarías después de que el tribunal ordenara la detención de un musulmán director de una emisora de radio y otros artistas musulmanes de un canal de televisión, los cuales, sin embargo, están bajo protección policial a la espera de ser interrogados y nadie osa arrestarlos. En cambio, con falsas alegaciones de blasfemia, la policía mete en prisión a cristianos, a la espera de la sentencia de muerte del tribunal. Lo que indica que las leyes contra los blasfemos solo persiguen a las

minorías religiosas de Pakistán.» El primer ministro Shahbaz Sharif ha creado una comisión de tres personas para investigar el asesinato y ha ordenado que se intensifique la seguridad de los cristianos en los barrios periféricos.

El doctor Nazir Bhatti aconseja enérgicamente que los cristianos señalados por la Liga musulmana de Pakistán, de Nawaz, por la asamblea de Punjab y por la Asamblea nacional denuncien las leyes contra los blasfemos en el Parlamento para que los cristianos dejen de estar en el punto de mira bajo pretexto de blasfemia.

El MTC de Pakistán y otros organismos de defensa de los derechos humanos, junto con la sociedad civil, ha pedido el arresto inmediato de los culpables implicados en los asesinatos de Shahzad Masih y Shama Bibi con el fin de que se haga justicia.



Protestas por el asesinato de los pakistaníes cristianos.

Migrantes en Calais (Francia): ¡Un escándalo europeo!

Desde hace muchos años, la región francesa de Calais recibe a centenares de migrantes clandestinos. Suelen ser jóvenes provenientes de países en guerra como Afganistán, Iraq y de forma más reciente Siria. ¿Por qué Calais? Pues es el lugar donde empieza el túnel bajo la Mancha que permite alcanzar la cercana Inglaterra. Estos migrantes a menudo tienen a familiares viviendo al otro lado de la Mancha o piensan que las condiciones serán mejores para ellos en Inglaterra.

Como no tienen visado, están a la merced de traficantes a los que pagan mucho dinero para poder embarcarse como clandestinos en camiones. Por desgracia son arrestados por la policía inglesa y devueltos a Francia donde seguirán vagando por la zona costera a la espera de una nueva oportunidad. Un migrante incluso intentó la travesía en una balsa improvisada y le salvaron por los pelos de morir ahogado.

Las autoridades intentan cazar a estos migrantes. Un centro de internamiento se cerró hace unos años y militantes de asociaciones fueron condenados por brindarles ayuda a estos migrantes. Hoy éstos duermen en campamentos improvisados y sólo unas cuantas organizaciones caritativas les aportan su ayuda.

Bajo el pretexto de luchar contra una epidemia de sarna, la policía desmontó las cabañas de cartón y madera y expulsó a los inmigrantes.

El obispo local tomó la palabra. Una palabra justa y contundente que desafía a los gobiernos nacionales y europeo. Una palabra que infunde esperanza en un contexto difícil de auge de una extrema derecha que cultiva el miedo al prójimo, y anima al rechazo de los demás y a un replie-

gue sobre sí mismo. Una palabra evangélica.

Expulsarlos y luego, ¿qué?

¡Lo queramos o no, esta situación es vergonzosa! Los que no tienen nada se ven despojados de lo poco que tienen. Una vez más, los refugios improvisados construidos por los migrantes a proximidad del puerto de Calais fueron desmantelados y sus ocupantes expulsados. Eran insalubres. ¡Nadie pretende lo contrario! Que fueran un foco de contaminación por sarna tampoco es sorprendente. Los migrantes así reunidos son una presa fácil para explotadores sin escrúpulos. Algunos siguen aprovechándose de esta miseria.

El escándalo no radica básicamente en la demolición de estos campamentos improvisados sino en las razones por las que aparecieron. ¿Hasta cuándo seguiremos observando en nuestras costas esta denegación de humanidad que una indiferencia solapada se esfuerza por ocultar? La vagancia de estos migrantes no parece molestar ni perturbar a nadie. Cada uno de ellos tiene un rostro, una historia de vida; cada uno de ellos clama su sufrimiento, huye por desesperación, teme a la persecución. No hay ser humano que deje su país, su familia, su cultura,



Migrantes en Calais.

su dignidad sin que se vea abocado a ello por razones imperiosas. ¿Cómo es posible que otros seres humanos permanezcan sordos y ciegos ante su situación?

No solo incumbe a los vecinos de Calais o los habitantes de Francia asumir las consecuencias de decisiones políticas antiguas o recientes que van contra del sentido común. Las autoridades nacionales, europeas y mundiales solicitaron el derecho y honor de gobernar a sus semejantes. Hoy no pueden escaquearse de su enorme responsabilidad de administrar juntas la delicada problemática de las migraciones y las causas que las provocan.

La dificultad para encontrar soluciones concertadas y duraderas no puede justificar el olvido de la grandeza y el valor de cada ser humano. Tampoco es aceptable dejar que sólo voluntarios, por muy compro-

metidos que sean, aseguren la vigencia de un mínimo de respeto para con cada ser humano, sin importar sus orígenes, pertenencia, lengua y cultura. Lograr un techo, condiciones de higiene, una simple comida, ¿es mucho pedir?

Las recientes consultas electorales desvelaron los inmensos retos que se plantean a nuestra comunidad nacional. Sólo los podrá acometer rescatando los valores que permitan reconstruir un tejido comunitario demasiado deteriorado. La solidaridad allende las fronteras siempre fortaleció la unidad interna de nuestro país. El servicio de fraternidad no empobrece sino que enriquece con un suplemento de humanidad. Algo de lo que todos estamos necesitados.

Jean-Paul JAEGER
Obispo de Arras

Congreso Internacional de lucha contra el paro, la explotación y la esclavitud

Fue organizado por el partido SAIn y el movimiento “Rompiendo Cadenas” (España), realizado del 1 al 4 de mayo de 2014, en Madrid, España. El Partido SAIn, a través del MCC, solicitó a la Secretaría General la participación del MMTCC en dicho congreso. Betina Beate, sugirió al MTC-Guatemala, para que participara, compartiendo las experiencias concretas de lucha contra las políticas neoliberales que generan la actual crisis de trabajo en el mundo, ello dentro del marco de la coordinación Regional Norte, Caribe y Centro América.

Antecedentes

El Partido SAIn (Solidaridad y Autogestión Internacionalista) es una institución socio-política y cultural, conformado por militantes del movimiento de izquierda y/o comprometidos con las transformaciones sociales, con participación, entre varias otras organizaciones, por el Movimiento Cultural Cristiano (MCC), inspirado y fundado por Guillermo Roviroso (1897-1964), laico en proceso de canonización por su aporte al mundo obrero, con vínculos con el Movimiento Mundial de Trabajadores Cristianos, MMTCC.

Programación General

El tema central del Congreso Internacional, abordó sobre las experiencias en la lucha contra El paro, la explotación y la esclavitud.

La programación general y las actividades específicas fueron desarrolladas en diferentes jornadas de trabajo: exposición, mesas redondas, tertulias con grupos afines. Entrevistas con Medios de comunicación alternati-

vos vinculados a la Red del Partido. Posterior al evento se realizaron visitas y presentaciones a movimientos miembros del Partido, en Madrid, Pamplona y Zaragoza.

El desarrollo del programa

Ehsan Ullah Khan, BLLF Pakistán. “La Lucha de los sin tierra”. Ekta Parishad, India, por Rajagopal PV. “La Defensa de los Derechos laborales de los últimos”. Experiencia de trabajo en maquilas de textil. Por Martín

dos días, se abordaron temas como: Paro y Explotación, Trabajo y Familia, Muros de la Vergüenza (análisis sobre políticas anti migrantes en Europa y Estados Unidos), Multinacionales y explotación, Prostitución y



Congreso Internacional de lucha contra el paro, la explotación y la esclavitud.

ma permitió contar con aportes teóricos y experiencias concretas de diversas instituciones y/o personalidades comprometidas en sus respectivos países, con sectores específicos. Entre las más significativas: “La Lucha contra la esclavitud Infantil de Iqbal Masih, por

Barrios. Comisión de Derechos Humanos de Tehuacán, México. La Lucha contra las mafias. Sobre la trata de personas – prostitución. Por Gustavo Vera, de la Fundación Alameda, Argentina. Las temáticas y experiencias. En 6 diversas mesas de trabajo, abordadas en

trata; Esclavitud Infantil. Para el desarrollo de las mismas se contó con aportes de diversas organizaciones y entidades con larga trayectoria de compromiso con estos sectores, tanto en España y Europa: De España: MCC; Comisión Interclesial contra la trata; Foro



Congreso Internacional de lucha contra el paro, la explotación y la esclavitud.



Juan José (MTC San Marcos) con participantes del Congreso Internacional.

de Vida Independiente y Libertad; Madres contra la Droga; CGT; Cáritas. Y la Asociación de trabajadores industriales – Tanger; Movimiento Oranienplatz, Berlín, Alemania, y BLL-Suecia

Como MTC-MMTC, se participó con una ponencia y en una mesa de intercambio de experiencias sobre la lucha contra la explotación laboral. En estas se compartió el efecto que vivimos en nuestra región Norte, Caribe y Centro América tras la implementación de los diversos Tratados de Libre Comercio con EE.UU. y el Tratados de Libre Asociación con UE. Para ello recurrimos a la documentación que trabajamos en la Región en el contexto de los compromisos en el tema de las migraciones (Asamblea General 2009-2013) y la crisis del sistema y el empobrecimiento de nuestros pueblos y la demanda y compromisos asumidos en nuestro nuevo lema “construyamos una sociedad, justa, fraternal y sosteni-

ble” (Asamblea – Seminario de Haltern Am See, Alemania, Julio 2013).

Valoración General:

La invitación-participación en el Congreso Internacional organizado por el P. SAI y el Movimiento Cultural Cristiano, a través de la recomendación de la Secretaría Ejecutiva del MMTC, establece un reconocimiento al trabajo de nuestra región Caribe, Norte y Centroamérica en el tema de la lucha por la erradicación de todo tipo de explotación laboral y de nuevas formas de esclavitud humana.

El compromiso político de los cristianos, adscritos al Partido SAI, implica luego de más de 15 años de existencia como partido, pero sobre todo en este momento de crisis del modelo neoliberal aplicado a España y nuestros países; una propuesta sólida para abordar la participación política de los cristianos y de los trabajadores en general en el mundo contemporáneo.

El planteamiento del Partido SAI y el Movimiento Cultural Cristiano, que establece una nueva re-conceptualización del trabajo esclavo y las nuevas formas de esclavitud implementadas por el sistema socioeconómico mundial, a través de las empresas transnacionales y los órganos financieros internacionales; expresa una justa valoración a las políticas internacionales a las que nos vemos sometidos y que nos demanda una articulación sólida, local, nacional e internacional, para hacer frente a los mismos y superarlos con propuestas que van más allá de los Estados nacionales.

El Movimiento cultural Cristiano, ha dado avances sustanciales en el tema de la sostenibilidad institucional, desde la constitución de infraestructura propia (Centro Emaús), iniciativas de generación de empleo que aglutina a gremios técnicos (carpinteros, electricistas, plomeros, etc.) e intelectuales y la producción

y reproducción de materiales, sistematizados y/o asumidos para elevar la conciencia y el compromiso social y político.

La coordinación institucional entre SAI, Movimiento Cultural Cristiano, la HOAC y otras instancias, en el actual contexto español, representa un avance en el marco del relacionamiento estratégico nacional e internacional para hacer frente a la crisis global. Dicho proceso nos permite a la familia del MMTC, consolidar nuestros movimientos sociales con una clara visión y compromiso político, en el marco político y espíritu establecido en el pasado Seminario y Asamblea General de Haltern Am See, Alemania 2013, en la que hemos asumido nuestra tarea en la construcción de un mundo Solidario, justo, fraterno y sostenible.

Juan José Monterroso
MTC-Guatemala

Encuentro Pan-africano

Un futuro para los jóvenes en África es tributario de las encuestas, de las reflexiones y de las acciones de los jóvenes líderes de hoy. La JOC ha conservado su capacidad de resistencia en la formación y el desarrollo de los jóvenes líderes que toman la responsabilidad de transformar su propia vida y la vida de los otros jóvenes trabajadores. Sin duda la experiencia de la JOC ha formado dirigentes cuyas acciones individuales y de grupo han tenido un impacto positivo en la Iglesia y en la sociedad.

Las situaciones actuales en que se encuentran los jóvenes llaman a profundas reflexiones y acción en el contexto de las realidades actuales. Los jóvenes líderes de África han fijado estrategias no solo para estimular el desarrollo y la extensión en relación a los más jóvenes, sino crear redes y plataformas de intercambio. En consecuencia, se han propuesto dos encuentros regionales africanos, reuniendo jóvenes dirigentes de 26 movimientos nacionales de África para la formación, el intercambio y la planificación estratégica.

El primer encuentro tendrá lugar en Enero 2015 en Addis-Abeba, en Etiopía para los movimientos del África del Este y los del Océano Índico; el segundo encuentro será para los movimientos del África

del Oeste y central en Dakar, Senegal en Abril 2015.

Los encuentros tienen la finalidad de sensibilizar sobre las realidades de los jóvenes trabajadores africanos, reforzar las capacidades de liderazgo, compartir las buenas prácticas de las diferentes iniciativas tomadas por los jóvenes para optar por un trabajo decente y por la justicia so-

cial, reforzar la relación entre los diferentes factores de desarrollo y concebir un proyecto para las acciones comunes.

Se prestará una atención especial al paro entre los jóvenes, las migraciones, la economía informal y la protección social.

El futuro se presenta siempre al principio como una idea, pero se necesita gente

que participe en el compromiso, el sacrificio y en las acciones concretas. Es necesario responder, remover la vida, y ser agentes de cambio en la sociedad a fin de llegar a un gran número de jóvenes y en particular a los que están aislados por motivo de las dificultades que encuentran en su vida cotidiana.

“El mejor apóstol para un joven es otro joven” (Joseph Cardijn). Es pues una llamada para los jóvenes africanos y los compañeros de la CIJOC, de adoptar esta misión y hacer de la reunión pan-africana una realidad que va a transformar la vida y al mismo tiempo dejar buenos testimonios y lecciones para las generaciones futuras.

Amélie Peyrard, CIJOC



Movimientos Populares en el Vaticano

“No se entiende que el amor a los pobres está al centro del Evangelio. Tierra, techo y trabajo, eso por lo que ustedes luchan, son derechos sagrados”.

“Queridos hermanos y hermanas: sigan con su lucha, nos hacen bien a todos”

El Movimiento Mundial de Trabajadores Cristianos (MMTC) no faltó al Encuentro Mundial de Movimientos Populares convocado por el Vaticano. El Pontificio Consejo de Justicia y Paz, presidido por el cardenal ganés Peter Tuckson, junto con la Aca-

demia Pontificia de Ciencias, había invitado a los movimientos sociales del mundo a acudir al Vaticano, entre el 29 y el 31 de octubre. La intención era recoger su visión sobre las causas de la creciente desigualdad y el aumento de la exclusión en todo el mundo y analizarlas

a la luz del pensamiento social del Papa Francisco.

La delegación del MMTC estuvo compuesta por la copresidenta Charo Castelló, miembro de la HOAC; Gloria, de la LOC de Portugal; y Evarist, del MTC de Ruanda y Mari Carmen de la HOAC de España.

Tierra, Trabajo, Techo, Paz y Ecología fueron los cinco ejes temáticos de estas jornadas a las que acudieron de todos los rincones del planeta muy pegadas a la tierra, a los barrios, a la calle, a los lugares de trabajo, a la gente más desfavorecida. Hasta el corazón del Vaticano han llegado las

voces de las organizaciones de campesinos, de indígenas, de cartoneros, de recicladores, de obreros de empresas recuperadas, de cooperativistas, de defensa de viviendas dignas, de los derechos de las mujeres... hasta formar “un hermoso poliedro”, en palabras de Francisco.

En el Encuentro Mundial de Movimientos Populares la realidad del trabajo fue uno de los cinco ejes de trabajo. No podía ser menos, al tratarse de una cuestión clave de nuestras sociedades. Los delegados más involucrados en el ámbito laboral constataron la precarización del trabajo que recorre todas las partes del planeta, con un aumento sin precedentes del llamado trabajo informal; el aumento del tiempo de trabajo y de la productividad que provoca explotación y permite la acumulación de capital en cada vez menos manos; mientras crece el desempleo en la mayoría de los países, con especial virulencia entre los jóvenes. Al tiempo, la esclavitud moderna; la prostitución forzada; la migración forzosa; los genocidios perpetrados por “mafias” de narcos entre comunidades de familias trabajadoras... son verdaderos crímenes contra la humanidad que siguen produciéndose en nuestros días.

El encuentro ha sido muy enriquecedor por cuanto ha permitido compartir análisis y propuestas con muchas otras organizaciones de países donde tenemos entidades afiliadas, nos ha servido para identificarnos todavía más con quienes sienten que la dignidad del trabajo se está vulnerando en el mundo, indepen-



Encuentro Mundial de movimientos populares en Roma.



Gloria (LOC Portugal), Mari Carmen (HOAC), Charo Castelló (MMTC) y Evariste (MTC Ruanda).

dientemente de que sean católicos o no. El vibrante discurso del papa Francisco pronunciado en el Aula Vieja del Sínodo ha supuesto un reconocimiento explícito de estas organizaciones a las que valora sobre todo por su cercanía y capacidad de organización de las personas empobrecidas, y un canto esperanzado de que las soluciones a los retos globales inevitablemente pasan por contar con ellas.

Con esta iniciativa, la Iglesia universal ha querido hacer propias las necesidades de aquellos que forman parte de estos movimientos y que con sus diferentes proyectos y formas de trabajo buscan ser protagonistas de un cambio social que posibilite la edificación de un mundo más justo y fraterno. La presencia de 30 obis-

pos de distintos continentes, sobre todo de América, África y Oceanía, ha sido un signo de esa cercanía.

He podido experimentar en carne viva la gran familia humana. Las palabras del Papa han resonado en mi corazón, al igual que en el de todas las personas participantes, como un soplo de aire fresco, capaz de darnos consuelo en nuestro sufrimiento, pero también el apoyo y el ánimo necesarios para construir una sociedad a la altura de la dignidad humana.

De momento, además del lógico reforzamiento de los vínculos entre movimientos tan distantes geográficamente tras unas jornadas tan intensas, el encuentro ha servido para crear una mesa de diálogo permanente entre los mo-

vimientos sociales y la Iglesia.

Para el mundo católico, esta cita también supone una llamada a las iglesias locales a la formación de sus pastores y laicos en el valioso tesoro que es la Doctrina Social de la Iglesia en cuanto que aporta criterios fundamentales para orientar nuestras luchas cotidianas, pero también porque aporta criterios fundamentales para orientar la pastoral de la iglesia que tendría que estar centrada en la lucha por la justicia. La importancia del compromiso social de los cristianos para afrontar la actual situación de crisis que estamos viviendo es de vital importancia, necesitamos hombres y mujeres valientes y con una sólida formación cristiana pero también de la dimensión política de nuestro ser cristiano. El mundo gime de dolor, no podemos tener miedo en denunciar la idolatría del dinero como causante de muchos de los grandes problemas que vivimos como humanidad. Pero también el Papa nos ha hecho una invitación a la organización y al protagonismo de los pueblos, de las comunidades caminando como Pueblo de Dios, al anuncio explícito que otra vida es posible y que ya ha empezado aquí y ahora. Como dijo Francisco, “Que ese viento se transforme en vendaval de esperanza. Ese es mi deseo”.

Charo Castelló,
Copresidenta del MMTC

Más información:

www.movimientospopulares.org
www.bit.ly/MMpopulares

Encuentro Mundial de Movimientos Populares

A pedido del MMTTC, la Liga Operaria Católica-Movimiento de Trabajadores Cristianos de Portugal (LOC-MTC) participó en el Encuentro Mundial de Movimientos Populares, que se realizó en la Ciudad del Vaticano del 27 al 29 de octubre de 2014. Cerca de 180 personas de todo el mundo participaron en este encuentro, que destacó por la diversidad cultural, social y de experiencias.

Las preocupaciones de la exhortación apostólica del papa Francisco, quien, con la mirada hacia los más pobres, quiso reunir a las poblaciones representadas por los movimientos populares del mundo. El Pontificio Consejo «Justicia y Paz» y la Pontificia Academia de las Ciencias promovieron este encuentro, en el que se abordaron los temas más esenciales: la tierra, la casa y el trabajo, siguiendo la pedagogía de «ver, juzgar y actuar».

Algunos testimonios de los participantes:

Soy de Argentina y formo parte de la Confederación de Trabajadores de la Economía Popular. Formo parte del movimiento de los que necesitan luchar por un poco de tierra, de los pobres que quieren ser escuchados en el mundo. En la organización de los cartoneros, campesinos, obreros excluidos, zonas oscuras y pobres, tuve la oportunidad de encontrar a un buen hombre, que nos invitó a caminar con él. Ese hombre, Jorge Bergoglio, hoy es el Papa Francisco, el pastor de todos los pueblos. Invitó a todos los pobres de la tierra a ser los artífices y protagonistas de su vida. **Juan Grabois**.

Formó parte de ANAMURI – Vía Campesina Internacional. Nuestros sueños y luchas son los que nos unen para seguir siendo hombres y mujeres que alimentan la humanidad con su trabajo. Esta-

mos aferrados a la tierra porque recibimos de ella nuestro sustento y es de donde viene la soberanía alimentaria de los pueblos. Nos preocupa de la destrucción de la tierra. El uso de agrotóxicos y las semillas transgénicas son muy perjudiciales para la vida humana: las mujeres abortan, los niños nacen con malformaciones. La alimentación no debe ser un negocio, sino un derecho humano. Estamos aferrados a la tierra porque estamos convencidos de que la agricultura para los pueblos indígenas es la garantía que tenemos para defender la igualdad, soberanía y paz. Luchamos para poner fin a los tratados de liberalización de las culturas, el uso de transgénicos. Al derecho a la autodeterminación y al futuro de nuestros hijos. **Luz Francisca** (Chile).

Soy de Ghana. Trabajo en minas y tengo un gran problema: el 70% de la tierra se tomó para la explotación de las minas. Hay poca tierra, por lo que es necesario una regla para que se pueda llegar a un acuerdo antes de que se pueda tomar esa tierra. Es importante que podamos discutir esta cuestión, que también puede ser llevada a la iglesia. Es importante conservar la tierra. La explotación de las minas está devastando a África. Es importante defender la tierra y la vida de los campesinos. **Ana** (Ghana).

Soy recicladora en Colombia. Nuestro lema es que no haya fronteras para los que lu-



Encuentro en Roma con el Papa.

chan. Las empresas recolectoras de basura también quieren limitar y retirarnos el trabajo de reciclado de basura. Quieren ser ellas las que hacen el trabajo, pero es de aquí de donde sacamos el pan para sustentarnos. **Nora** (Colombia).

El día 28, el Papa Francisco dirigió la palabra a los movimientos populares. Empezó diciendo «Este Encuentro Mundial de Movimientos Populares es una señal, una gran señal». Después del discurso que nos dio, en el que sus palabras fueron osadas y animadoras, acogió a los diferentes grupos y, finalmente, saludó a cada uno, siempre con su manera de sonreír, una alegría que transborda, que emana de él y se esparce en el rostro de cada uno de nosotros.

Este fue el primer encuentro en el que, lejos de compadecernos de nosotros mismos y lamentarnos de las realidades destructoras, lo movimientos populares reunidos en este encuentro creemos

que si los excluidos, oprimidos, pobres no resignados nos organizamos, podremos enfrentarnos con todas nuestras fuerzas a la situación caótica a la que este sistema nos llevó.

El Papa Francisco nos dijo: «No existe peor pobreza material que la que no permite ganar el pan y priva de la dignidad del trabajo». También dijo: «Os acompaño de corazón en este camino. Digamos juntos con el corazón: ninguna familia sin techo, ningún agricultor sin tierra, ningún trabajador sin derechos, ninguna persona sin la dignidad que el trabajo nos da».

La presidenta del Movimiento de Trabajadores Cristianos, Charo Castelló, participó como oradora en este encuentro. También participaron: Evarist, del MMTTC de Ruanda, Mari Carmen, de la HOAC de España y Glória Fonseca, de la LOC/MTC de Portugal.

Gloria Fonseca
LOC/MTC de Portugal

EL MMTC y UNIAPAC convocan a las entidades católicas presentes en España para defender el “Trabajo decente” de cara a la Agenda post-2015

La defensa del trabajo decente es hoy más necesaria que nunca. Con esta convicción, el pasado 19 de septiembre, tuvo lugar la reunión convocada por el MMTC (representado por Betina Beate y Charo Castelló) y UNIAPAC (representado por Rodrigo Whitelaw) en la sede de la Comisión Permanente de la HOAC y a la que asistieron miembros de la HOAC (José Fernando Almazán y Manolo Copé), Cáritas España (Teresa Villanueva y Amparo Alonso), Justicia y Paz España (Javier Alonso), JEC-Pax Romana (Álvaro Mota), JOC-CIJOC (Bernardino Domínguez) y Asociación Social Empresarial (Silvia Díez y Luis H. de Larramendi). El objetivo es de impulsar el debate sobre el “Trabajo decente” en España, basándonos en la realidad de nuestro país, y elevar las posibles conclusiones a las redes internacionales con las que trabaja cada organización. Además, el responsable de la Organización Internacional del Trabajo (OIT) en España, Joaquín Nieto, asistió como invitado para conocer de primera mano el compromiso de estas organizaciones católicas con la promoción del trabajo decente en miras a los acuerdos de la Agenda post 2015 de la ONU.

Cuestiones como el 50% de paro entre los jóvenes desde 2008, que una familia no pueda vivir porque ninguno de los miembros tiene trabajo, o que no haya un sueldo mínimo acordado en el Estado, llevó a pensar ya en julio de 2013 a las organizaciones internacionales católicas la elaboración de una declaración en la que reafirmaban su apoyo a los esfuerzos de la OIT “para incluir el programa de trabajo decente en el marco de desarrollo post-2015”.

En “Caritas in Veritate”, de Benedicto XVI, en el número 63, se define así el trabajo decente: “significa un trabajo que, en cualquier sociedad, sea expresión de la dignidad esencial de todo hombre o mujer: un trabajo libremente elegido, que asocie efectivamente a los trabajadores, hombres y mujeres, al desarrollo de su comunidad; un trabajo que, de este



Encuentro de las entidades católicas presentes en España para defender el “Trabajo decente”.

modo, haga que los trabajadores sean respetados, evitando toda discriminación; un trabajo que permita satisfacer las necesidades de las familias y escolarizar a los hijos sin que se vean obligados a trabajar; un trabajo que consienta a los trabajadores organizarse libremente y hacer oír su voz; un trabajo que deje espacio para reencontrarse adecuadamente con las propias raíces en el ámbito personal, familiar y

espiritual; un trabajo que asegure una condición digna a los trabajadores que llegan a la jubilación”.

También el Papa Francisco se ha dirigido a la propia OIT para apoyar sus esfuerzos por defender el “trabajo decente” y combatir el trabajo esclavo y la trata de personas.

Conclusiones de la reunión

Difusión de nuestro pensamiento ayudándonos unos a

otros con nuestras sinergias sobre el trabajo decente, conseguir el apoyo de obispos a través de la ayuda del Papa y crear acercamientos y alianzas con jerarquías políticas para conseguir el objetivo de sensibilizar a la sociedad y que todos podamos optar a un trabajo decente, donde se dignifique a la persona y se cuide la sostenibilidad del planeta.

María Alcolea, MMTC

Con ocasión del 70º aniversario de su asesinato a manos de los nazis

Bernhard Letterhaus: una vida para la clase obrera católica

«Los nacionalsocialistas no son ningún partido consciente, no desean pertenecer a nada, sino solo dominar... Tampoco tienen ningún objetivo que podamos confrontar con abucheos. Al parecer, luchan contra el Estado de Partidos», así habló Bernhard Letterhaus, secretario confederal del Movimiento Católico de Trabajadores de Alemania occidental (KAB) en el parlamento prusiano el día 2 de junio de 1932, fue el mismo lugar donde años antes, en 1928, había sido elegido diputado del Partido de Centro.

Con sus polifacéticas dotes y destrezas fundadas en una arraigada integridad humana, fue una de las personalidades más importantes del catolicismo social alemán y una gran esperanza política del Partido de Centro. A lo largo de su vida, nunca intentó ocultar su postura contraria a un nacionalsocialismo en constante crecimiento.

Bernhard Letterhaus nació el 10 de julio de 1894 en Wuppertal-Barmen, en el seno de una familia conformada por el maestro zapatero independiente Bernhard Letterhaus y su esposa Regina. Junto con sus dos hermanos, August y Emil, fue educado en una profunda y acendrada fe católica. Sus padres, sin embargo, se opusieron a su mayor deseo, ordenarse sacerdote. Posteriormente, acabó adoptando la profesión de cintero, e incluso cursó estudios en el instituto técnico de la industria textil. A los 20 años de edad, fue reclutado por el servicio militar para participar en la Primera Guerra Mundial como soldado de infantería.



Bernhard Letterhaus.

En base a sus experiencias adquiridas en la Primera Guerra Mundial, creció su rechazo a la derecha política. No fue hasta 1920 cuando Bernhard Letterhaus inició su actividad sindicalista, teniendo como centro de sus acciones el ámbito salarial, pasando después a ocuparse de otros proyectos de formación de los trabajadores. En el año 1927, se unió a las asociaciones católicas de trabaja-

dores como secretario confederal.

Cuando trabajaba como secretario confederal de la Asociación Católica de Trabajadores de Alemania occidental en Mönchengaldbach, conoció a Nikolaus Groß. Este asumió el cargo de director del Diario Obrero de Alemania occidental (WAZ por sus siglas en alemán), semanario con una tirada de unos 170.000 ejemplares.

Fue entonces cuando Bernhard Letterhaus comenzó a desarrollar programas y planes de trabajo para las distintas asociaciones, ya que tuvo la oportunidad de lidiar desde temprano con los problemas, las necesidades y las miserias de la clase obrera. Siempre tuvo muy buen olfato para eso, algo que denominó como la solución de la «cuestión social».

En el año 1928, el Movimiento de Trabajadores Ca-

tólicos de Alemania occidental trasladó su sede hasta el círculo católico Kettelerhaus de la ciudad de Colonia. En ese mismo año, Bernhard es elegido diputado de Centro en el parlamento prusiano, cargo que ostentó hasta el año 1933.

En el año 1922 se celebra por iniciativa suya el Primer Congreso de la Internacional Obrera Católica en la ciudad de Colonia. Su mensaje clave, elogiado por muchos, trató sobre el derecho de participación y propiedad de los trabajadores. Defendía un orden social justo y equitativo.

En el año 1929, se casó con Grete Thiel y, en 1934, nació su hija Úrsula.

En 1933, tras el fin de sus acciones políticas, centró el grueso de sus actividades en la Asociación Católica de Trabajadores.

A este respecto, merece especial mención otros gestos de corte político como la peregrinación de los movimientos de trabajadores hasta las ciudades de Mainz, Münster y Colonia, peregrinaciones que contaron con más de 35.000 participantes.

En 1935 fueron prohibidos los movimientos de trabajadores católicos en el distrito alemán de Münster; en 1938, en la asociación diocesana de Mainz y Limburg, así como la publicación Kettlere Wacht, antiguo Diario Obrero de Alemania occidental.

En el mes de agosto de 1939, fue llamado a filas para combatir en Francia y en el frente del Este. El traslado de las altas esferas del ejército alemán (departamento de prensa) hacia la ciudad de Berlín trajo consigo su posterior nombramiento como capitán en 1942. Fue allí donde entraría en contacto con otros círculos de la resistencia tanto política como civil, siendo a partir de entonces cuando comenzó a establecer conexiones entre todos estos círculos ofreciendo discursos en ciudades como Colonia, Berlín y Leipzig sobre el nuevo orden que se fraguaría en Alemania tras la desaparición del nacionalsocialismo.



Posteriormente inició sus actividades en el círculo de resistencia que, el día 20 de julio de 1944, perpetró el fallido atentado contra la figura de Hitler. El día 25 de julio de 1944 fue capturado y deportado al campo de concentración de Ravensburg; y posteriormente a la prisión de Berlín-Tegel.

El día 13 de noviembre de 1944, bajo la presidencia del mal afamado Roland Freisler, se celebró su proceso judicial ante el Tribunal Popular alemán. Después de una larga hora, se dictó su sentencia de muerte y, al día siguiente, fue ejecutado en la prisión berlinesa de Plötzensee.

Hasta el final de sus días, se caracterizó por su profunda preocupación por

la familia, sus firmes creencias religiosas y su rechazo plenamente consciente al nacionalsocialismo.



Josef Winkelheide
Ex-Gerente del Movimiento de Trabajadores Católicos de Alemania (KAB)

Genoveva: “Un regalo tan hermoso, como fue tu vida”

Genoveva Agustín Marroquín, nació el 27 de enero de 1971, en el caserío Ixmoco, del municipio de Comitancillo, de 43 años de edad, hija de María Ricarda Marroquín y Juan Agustín. Falleció el 1 de junio del 2014.

El sentir de la hermana Isabel:

Con lágrimas en los ojos Isabel comparte:

Nuestros padres eran campesinos, se dedicaban a trabajar la tierra, y en tiempo de cosecha de café bajamos todos/as a trabajar a la finca, ya que la situación económica siempre fue una necesidad. Los últimos años, en la casa solo vivíamos mis padres y nosotras las dos hermanas; trabajando en tareas del hogar, en el campo, igual que si fuéramos hombres para ayudar a mi padres. Una vez fallecidos mis padres, los dos últimos años solo vivíamos nosotras.

Mi hermana Genoveva era una niña traviesa, jugaba con mis hermanos y conmigo con lodo y con muñecas que hacían de ocote (palito que sirve para encender el fuego).

Siempre tuvo el espíritu y el deseo de superarse, su sueño fue siempre estudiar. Dicho sueño no la abandonó nunca, aunque tuvo que ser interrumpido en varios momentos por el contexto que nos iba tocando vivir, la casa, la familia, mis padres, etc. En esta época era un poco difícil lograrlo, ya que a los niños y niñas los escondían en el temascal, cuando los maestros pasaban a bus-

car a los niños de casa en casa. Por otro lado, en una sociedad patriarcal tenían preferencia de estudio los varones. Pero Genoveva, hizo que la vieran y que la encontraran los maestros y por fin, empezó a estudiar la primaria cuando tenía sus 8 años de edad en la escuela del mismo caserío.



Una vez terminada primaria, Genoveva estuvo viviendo con las hermanas religiosas las Guadalupanas, congregación que se promovía en el mismo Municipio de Comitancillo, a cargo de Monseñor José Carrera. Fue desde este aquí, donde mi hermana pudo estudiar el nivel básico, por el sistema de cooperativa en el colegio “Liceo Comteco”.

Aparece en ella el reto de Servir a Dios, convirtiéndose

en una hermana religiosa, pero las dificultades y preocupaciones de familiares, especialmente mis padres, demandas económicas, lo que hacen abandonar su opción y vocación de ser religiosa.

Desde pequeña mi hermana trabajo mucho, para poder estudiar, me recuerdo que a la capital con 10

Las diferentes experiencias vividas le permitieron ir fortaleciéndose como líder para defender los derechos de las mujeres indígenas; participando localmente en la Pastoral de la mujer de su municipio, en el foro de la mujer a nivel departamental, hasta que se conformo la asociación de desarrollo integral de Santa Cruz Comitancillo del MTC (ADISC/MTC). Con el paso de los años, dentro del MTC, asumió diferentes responsabilidades: vicepresidenta de la asociación de Comitancillo, vicepresidenta del consejo directivo departamental del MTC dentro del conjunto del MTC, y en la actualidad presidenta de la asociación.

En el caminar que tuvo durante estos 15 años de trabajo del MTC, desarrolló diversos conocimientos, habilidades y destrezas; luchó por el Bien Común mostrando siempre su disponibilidad, su capacidad de servicio, su humildad y sencillez, su entrega en beneficio a los socios del conjunto del MTC. Genoveva siempre cargaba con múltiples cargos, pero sobre todo con lo que refería a temas de mujeres, y muy especialmente a temas de la juventud, dos sectores por los que daba prioridad y por los que daba su vida.

Terminando el diversificado tuvo que interrumpir su seguimiento, por demandas económicas, y es en este momento donde le diagnosticaron la enfermedad de deficiencia cardiaca que mantuvo hasta el momento que falleció.

Dentro de los espacios en los que pudo participar para compartir, socializar, intercambiar sus sueños, ideas, siempre estaba su pueblo; ¿cómo contar con las oportunidades de ofrecer estudio a los jóvenes –mujeres e indígenas–? Ella me decía: “Es desde ahí, donde podremos hacer transformaciones”.

Lo más significativo para ella, y para toda nuestra familia, era tener oportunidad de representar al movimiento de San Marcos, en Alemania, mis padres estaban muy orgullosos, ella estaba feliz, nunca la había visto con ese rostro iluminador. Cuando le preguntaba decía: voy a dar a conocer lo que nos pasa aquí. Sonreíamos, porque cuando lo hablaba con mis padres, ellos decían que estaban tristes pesando que ya no la volverían a ver. Ella les decía: “Es la misma tierra allí que aquí, y yo vengo

rápido”. Fue después de este viaje donde ella pudo continuar sus estudios y graduarse en noviembre del 2013; otro sueño cumplido, solo le faltó culminar con una gran fiesta que deseaba dar para toda la familia del MTC, y mostrarles que los sueños se logran.

Ella decía: “Dios me tiene un destino preparado, Isabel, un gran sueño que debemos lograr para nuestro pueblo, por ello debo seguir luchando”. Mi hermana tenía como visión luchar por el desarrollo de su comunidad, ayudando a las personas que no tenían oportunidad. Lo mío,

decía, “no es cuidar a los animales de la casa, las mujeres también tenemos otras capacidades”.

Era una mujer inteligente, no le importó nunca la falta de recursos, ella decía: “no voy a quedarme tranquila hasta que la Asociación de Comitancillo podamos dirigirla nosotras mismas, y para ello debo ayudar a los jóvenes para que sean el futuro de esta asociación”.

El 1 de junio del 2014 falleció, dejando una gran tristeza en este hogar, la extrañamos demasiado pero a la vez nos sentimos orgullosas

de ella, espero que pueda ser la inspiración para la Asociación, su comunidad, familia y su pueblo.

Por ello, hoy todos sus hermanos, la familia del conjunto del MTC, “hoy le damos muchas gracias a Dios, porque a pesar que ya no estás, Dios permitió darnos ese regalo tan hermoso como lo fuiste tú, y en vida hiciste grandes cosas y nos diste grandes ejemplos. Nos queda un recuerdo, innegablemente triste, pero felices que ya gozas de la Gloria de Dios, donde la celebración no empieza ni termina nunca, porque dura para siempre”.



*Hermanos/as, familiares de Geneveva
Asociación de Santa Cruz de Comitancillo
Familia del MTC de San Marcos
Movimiento Mundial de Trabajadores Católicos*

Querida Geneveva,

Eras una persona muy típica de tu país y muy fiel a tu Movimiento San Marcos.

Siempre me ha gustado tu nombre, ya que se asemeja a un gran líder americano de la guerrilla, Gerónimo (1829-1908), quien se enfrentó a los conquistadores de las tierras de los pueblos indígenas en los Estados Unidos. Obtuvo para el pueblo apache un territorio protegido en el Estado de Oklahoma en 1885.

Durante el Seminario Internacional del MMTC en Nantes, gracias a ti y a los delegados de otros países del continente americano, pudimos entender el significado de identidad de los descendientes de personajes históricos y el valor de los principios y las diferentes culturas que existen: mam, maya y cristiana...

Geneveva, queremos darte las gracias por tu tiempo en la tierra y responsabilidades asumidas en nombre de la comunidad. Que Dios te acoja en su Gloria y te mantenga activa para tus compatriotas en Guatemala y en los movimientos hermanos del MMTC. Seguimos tus pasos. Nuestras condolencias a tu familia y a los miembros del MTC-San Marcos. Adjunto una foto de recuerdo de los delegados del Seminario Internacional América del MMTC en Nantes en 1999.

Paul-Yvon Blanchette MTC-Québec

Amigos y amigas:

Con mucho pesar les compartimos el fallecimiento el día de hoy, de nuestra compañera Genoveva, quien era la actual presidenta de la Asociación de Comitancillo, afiliada al MTC. Genoveva fue copresidenta del MTC y como tal participó como delegada de nuestro movimiento en la Asamblea General de Nantes, Francia, en 2009. Su aporte al MTC, se inscriben dentro del fortalecimiento de la identidad mam y la vivencia de los valores y principios maya-mam y cristianos. Su testimonio de vida y su esfuerzo permanente para formarse y motivar a ello a su asociación, fortalece nuestro caminar y nos invita a reforzar nuestro compromiso con las transformaciones sociales que demanda nuestro país. Fraternalmente.

MTC, San Marcos

TRIBUTO A JUSTIN

Él fue el eje central del MCW Ghana. Trabajó muy duro para el Movimiento y llevaba a los migrantes dentro de su corazón. Así, cuando el proyecto patrocinador del WSM fue otorgado al Movimiento de Ghana, Justin fue preparado para ser el coordinador de proyecto. JY, como le llamaban cariñosamente, ayudó al MCW Ghana para formar a cientos de migrantes, les ayudó a adquirir habilidades en corte y confección, peluquería, carpintería, etc. Justin amaba a su movimiento y dedicó su vida a defender el concepto del movimiento mediante el uso de la metodología de MCW. Justin mostró mucha madurez en la última Asamblea General a pesar de que él no se encontraba bien. Él siempre será recordado por todas las personas que formaron parte de su vida y la Asamblea. El MCW de Ghana para el caso de África ha perdido a un gran un hombre.



TRIBUTO A ERIC

Eric Mensah fue uno de los primeros activistas dentro del país. Él creó el equipo de la ciudad de Tsévié a 35km de Lomé en 1992 un año después del nacimiento del movimiento CMT-TOGO Lomé en 1991.

Eric Mensah era dinámico, responsable, consciente y muy simpático. Lideró una acción para dismantelar la fábrica de algodón, con sus militantes peleó contra las malas condiciones laborales y salarios muy bajos. Además, en su barrio creó la guardería, para que las mujeres pudieran dedicarse a sus negocios.

En 1995 fue nombrado auditor de cuentas del CMT-

TOGO, asumió esta responsabilidad con celo hasta el año 2002, cuando el movimiento empezó a hundirse tras los sucesivos disturbios socio-políticos.

En 2010, cuando empecé a reactivar el movimiento le contacté. Él aceptó voluntariamente a educar a los trabajadores y trabajadoras de su barrio. Creó un equipo muy joven, que acogió al co-presidente del MMTC en 2011 y a Manolo, de la HOAC de España, en diciembre de 2013.

El 15 de mayo, tuvo una crisis de tensión y falleció el 22 de mayo 2014 con 54 Años. Que Dios te tenga en su gloria.

Victor GBOSSOU, MTC Togo



Hola Betina,

Acabo de leer con mucho gusto el último INFOR. A pesar de las dificultades, la vida es más fuerte y me gustó la esperanza que está presente en todos estos testimonios. Explican situaciones de la vida, el sufrimiento, pero también las acciones señalan el deseo de no rendirse. Muestran la fraternidad, la solidaridad que se vive. ¡Muchas gracias por este precioso trabajo! Besos.

Guy Boudaud
(Consiliario del MMTC)

Hola Betina,

Agradecemos el envío del INFOR, trae contenidos muy buenos en general. Betina un fuerte abrazo en nombre de todo el equipo.

Mariléa Damasio
Marcelino Teodoro Vidal de Almeida
(MTC Brasil)

Betina, mis felicitaciones a ti y a todo el equipo del MMTC y de la HOAC por la maravillosa publicación del INFOR! ¡Qué esa energía y esa esperanza continúe alimentando a todos y todas!

Un cariñoso abrazo.
Alda Beatriz
(ex-copresidenta del MMTC)

Muchas gracias y enhorabuena por este precioso INFOR cargado de contenidos. Saludos cordiales,

Andre Kiekens
(WSM)

Estimada Betina,

Muchas gracias por el INFOR. Está muy bien hecho y contiene importantes eventos con los que conseguimos sumar los valores que nos ayudan en la transformación de la vida de nuestra gente aquí en Tanzania. Un fuerte abrazo para ti y tu equipo.

Saludos,

Edson Yeyeye
(MTC Tanzania)

Hola al MMTC,

Muchas gracias. Estamos todos juntos y de verdad que nos encantan los artículos. Enhorabuena por un trabajo tan laborioso.

Atentamente

Jema Ma Punda
(MTC Tanzania)

Gracias, Betina, y felicidades por la buena presentación y contenido del INFOR. Ya lo estoy enviando a mis contactos. Dios les bendiga.

M.M: Martirian Marban
(ex consiliario del MTC Cuba)

Buenas noches, Betina

He disfrutado leyendo el INFOR. Gracias por compartir esta vida y acción, rica en solidaridad y compromiso. Un cariñoso abrazo.

Fátima Almeida
(LOC Portugal)

EL EQUIPO EDITORIAL

Edición y realización



Betina Beate
MMTC



María Alcolea
MMTC

Diseños y maquetación



Abraham Canales, Olga Pardo y José Luis Palacios. HOAC